

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 21 (1913)  
**Heft:** 6

**Rubrik:** Petite chronique et bibliographie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

### SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

*Séance du 23 mars 1913.*

La Société a tenu au Palais de Rumine sa séance statutaire sous la présidence de M. Eug. Mottaz, président.

Après la lecture du procès-verbal de la précédente séance par M. Ch. Gilliard, secrétaire, M. Mottaz a présenté un court rapport sur l'activité de la Société pendant les deux dernières années. Il a recommandé aux membres de la Société de faire part à celle-ci non seulement de travaux de longue haleine, mais aussi de petites communications sur des découvertes locales, papiers de famille, etc. Il a recommandé aussi à la sympathie des membres de la Société la *Revue historique vaudoise* et le *Dictionnaire historique du canton de Vaud* dont les abonnés et souscripteurs devraient être plus nombreux. La Société peut d'ailleurs considérer avec satisfaction le travail accompli depuis dix ans.

Le rapport financier, présenté ensuite par M. Ch. Gilliard, montre que la fortune de la Société se monte à 1,559 francs, en augmentation de 300 francs sur l'année précédente. Quant au nombre des membres, il est de 477.

Sur le rapport de M. E. Favre, directeur, les comptes sont adoptés.

MM. E. Favre et Lochmann sont réélus comme vérificateurs des comptes. L'assemblée réélit aussi pour une nouvelle période de deux ans le comité actuellement en charge, composé de MM. Paul Maillefer, Ch. Gilliard, Eug. Mottaz, Ch.-Aug. Bugnion, Albert Næf, Paul Vionnet, Emm. Dupraz, Victor-Henri Bourgeois et John Landry. Le président n'étant pas rééligible, M. John Landry est placé à la tête de la Société pour deux ans.

M. Maurice Barbey, avocat, a fait part ensuite d'une très curieuse communication au sujet d'un *souper antique* qui eut

lieu à Yverdon le 8 mars 1771, en l'honneur du prince Czartovyski. Ce travail, qui amène un échange d'idées et de renseignements entre MM. Barbey, Ch. Gilliard et A. de Montet, sera publié par la *Revue historique vaudoise*.

Il en sera de même pour la notice historique qui fut communiquée ensuite par M. Ernest Lugrin sur la *Société de tir du Marchairuz* (1848-1898). La lecture intéressante de M. Lugrin amena M. Meylan-Faure à parler de ses souvenirs personnels au sujet de cette Société et du passage du Marchairuz.

M. M. Barbey lut enfin une note de M. Julien Gruaz, assistant du conservateur du médaillier cantonal sur les *trouvailles monétaires faites au Chasseron*. Ces trouvailles, signalées déjà par Levade en 1824 et Lutz en 1827, ne furent vraiment publiées et expliquées qu'en 1850 par la *Gazette de Lausanne*. De nouvelles trouvailles furent faites dès lors, surtout par M. le Dr Campiche, et les monnaies trouvées au Chasseron furent conservées, les unes au Musée cantonal, les autres à celui de Sainte-Croix. Le catalogue élaboré par M. Gruaz indique des médailles se rapportant à une période de six siècles, allant de Pompée à Héraclius I ; tous les principaux empereurs romains figurent dans ce catalogue.

---

— Parmi les fouilles archéologiques qui ont été faites dans notre canton depuis quelques années, celles du *Cimetière mérovingien de St-Sulpice* sont parmi les plus importantes par le nombre et l'intérêt des objets qui ont été exhumés, les constatations curieuses qui ont pu être faites et la longue période pendant laquelle on a enseveli des corps dans cette nécropole. MM. Maxime Reymond, Aloïs de Molin et Julien Gruaz ont publié en 1911 et 1912 de savants articles sur ces fouilles dans la *Revue Charlemagne*. Les deux derniers ont remanié ces travaux et les ont réunis en une superbe brochure accompagnée de magnifiques planches. C'est un ouvrage qui fait le plus grand honneur au travail et à la science de MM. de Molin et J. Gruaz.

— *Le Dictionnaire historique du canton de Vaud.* — La librairie F. Rouge & Cie à Lausanne, vient de mettre en vente le cinquième fascicule du *Dictionnaire historique, géographique et statistique du canton de Vaud*, publié sous les auspices de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie par M. Eugène Mottaz, professeur.

La publication, dont le succès s'affirme, se poursuit avec des qualités de sérieux et de précision qui en font une œuvre nationale et patriotique digne d'être soutenue.

Cette livraison (96 pages) va de Châtelard à Communes : Le Châtelard, Châtillens, La Chaux, Chavannes, Chavornay, les Chemins de fer vaudois, Le Chenit, Chesalles, Cheseaux, Chevilly, Chevroux, Chexbres, Chillon, Les Clées, Colombier, Combremont-le-Grand, les Comités révolutionnaires, Commugny.

La publication comprendra un maximum de 18 fascicules de 96 pages chacun, paraissant par intervalles de trois à quatre mois. Si le nombre des fascicules dépassait 18, les souscripteurs recevront gracieusement les autres.

*Les Dignitaires de l'Eglise Notre-Dame de Lausanne jusqu'en 1536,*  
par Maxime Reymond. 13 planches. MÉMOIRES ET DOCUMENTS,  
publiés par la Société d'histoire de la Suisse romande, Seconde  
série, Tome VIII, Lausanne, Georges Bridel & Cie, éditeurs.

*La Suisse en 1815. Le second passage des alliés et l'expédition de Franche-Comté*, par les capitaines Henri Muret et B. de Cérenville.  
Une brochure grand in-8°. Lausanne 1913. *Revue militaire suisse*, éditeur. Prix fr. 1.50.

Il y a quelques années, le capitaine d'artillerie Henri Muret a rédigé, à l'occasion d'un concours ouvert par la Société vaudoise des officiers, un mémoire d'un vif intérêt sur le passage des alliés par la Suisse en 1815. Le jury, présidé par M. le colonel-divisionnaire Ed. Secretan, proposa, dans un rapport élogieux, de couronner ce travail. Il exprima le vœu qu'une étude d'histoire nationale aussi instructive ne fût pas perdue pour le grand public.

Se prêtant à ce vœu, l'auteur, en collaboration avec le capitaine B. de Cérenville, qui avait fait partie du jury, remania son manuscrit en vue de l'impression.

Le récit de MM. Muret et de Cérenville est une suite naturelle à celui d'Œchsli sur le passage des alliés en 1813 et 1814. Il complète le tableau de cette époque, une des plus tristes qu'aït vécu la Suisse. Cette étude intéresse particulièrement la Suisse romande, car c'est dans cette région, en Savoie et enfin dans le Jura que se développèrent les opérations principales.

Le volume prend fin sur l'expédition de Franche-Comté, où les troupes fédérales prirent une offensive dont les circonstances n'ont pas été toujours à l'honneur de la Suisse.

Les historiens trouveront dans un index spécial l'indication détaillée des sources et de la bibliographie.